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Belles notes

Le Togo au 
sommet

Cinq ans après sa création, le Groupe African Lease 
fait déjà ses preuves en ce qui concerne sa qualité 
de crédit et ses prestations. Lundi 16 septembre 
dernier, une cérémonie de restitution du rapport 
de notation financière du Groupe a été organisée à 
Lomé suite aux travaux de Bloomfield Investment 
Corporation. Le Groupe African Lease bénéficie 
de la note de long terme A et de court terme A1- 
avec perspectives stables.
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le togo au sommet
Tennis / Coupe Davis

Après ses brillantes 
qualifications obtenues en 
août 2022 à Kigali (Rwanda) 
et en juillet 2023 à Pretoria 
(Afrique du Sud) et suite à 
sa victoire face à l’Indonésie 
en février 2024 à Lomé, le 
Togo a battu la Lettonie, en 
remportant ses quatre matchs 
en simple et en double.

Sur le papier, la Lettonie 
était l’équipe favorite. Mais 
à l’arrivée, Thomas Setodji 
et ses coéquipiers, poussés 
par un public massivement 
mobilisé pour la circonstance 
et qui donnait de la voix, ont 
déstabilisé les Lettons sur le 
court du stade omnisports de 
Lomé. 

Samedi déjà, le Togo a très 

bien débuté les matchs de 
barrage de qualification en 
Groupe I Monde. L’équipe 
nationale de tennis du Togo 
a remporté les deux matchs 
simples de la journée et prend 
une avance considérable 
sur son adversaire, (2 à 0).  

Thomas Setodji et Liova Ayité 
Ajavon, ont respectivement 
battu leur adversaire du jour, 
Davis Rolis et Daniels Tens 
sur le score de 6 – 4 ; 6 - 4 
et 7-5 ; 6 - 3. « C’est une belle 
journée de samedi 14 septembre 
pour nous, on a gagné tous les 
deux en 2 sets, on garde une 
petite fraîcheur, c’est très bien. 

On est à une victoire du groupe 
1 qui compose les meilleures 
nations au monde c’est à dire 
les États-Unis, la France, 
l’Espagne, etc. Nous sommes 
à la porte du Top 32 mais 
actuellement on est 66ème au 
classement. Ce sera une grande 
fierté pour tous d’accéder 
au Top 32. », déclarait le 
capitaine de l’équipe nationale 
togolaise de tennis, Thomas 
Setodji. « Jouer au tennis, 
c’est du père au fils car mon 
papa était entraîneur et depuis 
tout petit il m’a entraîné, il m’a 
parlé de Coupe Davis. Lui-
même il a joué la Coupe Davis 
et aujourd’hui quand je le vois 
dans les tribunes en train de me 

voir jouer, je sais qu’il est fier. 
Restons concentré pour aller 
au bout de ce que nous avons 
commencé et surtout, confirmer 
», a fait savoir le numéro 1 
togolais au classement.

« C’est mon premier match 
de coupe Davis à la maison. 
J’avais déjà joué dans d’autres 
éditions mais à l’extérieur. 
C’est impressionnant et j’ai à 

cœur de rendre fier l’équipe, 
mon pays. J’ai démarré un peu 
tendu mais au fur et à mesure, 
le stress est parti et j’ai pu libérer 
mon jeu. Le premier set était 
compliqué pour moi et pour 
mon adversaire. Mais c’était 
dans la tête, mais j’ai pu me 
libérer, trouver les ressources 
pour prendre le premier set et je 

suis très fier », affirmait notre 
compatriote Liova Ajavon 
samedi soir.

Dimanche, la paire togolaise 
Thomas Setodji et Hod’abalo 
Padio a remporté la victoire 
face aux Lettons Daniels Tens 

et Davis Rolis avec des scores 
de 7 – 6, 6 - 1 sous les regards 
de la ministre des Sports 
et des Loisirs, de l’ancien 
capitaine des Eperviers du 
Togo, Emmanuel Adebayor, 
le 1er médaillé olympique du 
Togo, Benjamin Boukpeti, du 
président de la BOAD, Serge 
Ekué, et de l’ancien Premier 
Ministre, Joseph Koffigoh. 

Ce succès héroïque permet 
ainsi au Togo d’intégrer, pour 
la première fois, le Groupe 
I monde, le haut niveau du 
tennis international.

« Je remercie les autorités du 
pays à travers notre ministère 
de tutelle et aussi tous ceux qui 
nous ont accompagnés. Bref 
tous ceux qui ont participé à 

ce parcours de 2022 à ce jour. 
En effet, on avait rêvé et on a 
osé se présenter et ça a porté 
des fruits. Kigali, Pretoria, 
Lomé 1 et aujourd’hui Lomé 2, 
donc nous sommes tous joyeux. 
Nous rentrons dans le Groupe 
I constitué des grands du tennis 

comme la Serbie, le Canada, 
l’Allemagne, etc., bref, de 
très grands joueurs de tennis, 
des professionnels. Alors on, 
saura utiliser le génie togolais 
pour voir ce qu’on pourra faire 
», a laissé entendre Clément 
Mawuli Ahialey, président de 
la Fédération Togolaise de 
Tennis.
« Je suis venu en voisin et en 
ami mais en qualité de président 
de la Confédération Africaine 
de Tennis (CAT). C’est un 
plaisir, un honneur pour moi 
d’accompagner un pays frère, 
le Togo dans cette compétition 
qui l’a vu passer successivement 
en moins de 3 campagnes de 
coupe CAT, le groupe III, 
II et maintenant le groupe I. 
C’est une trajectoire inédite, 
historique et je ne peux que les 
féliciter et féliciter les autorités 
sportives du Togo. Le regard 
que je porte est un regard de 
fierté d’autant plus qu’au 
démarrage de mon mandat 
il y a un an, je me suis fait la 
promesse qu’un des pays de 
l’Afrique subsaharienne allait 
à un niveau inhabituel. Alors, 
c’est un cadeau que le président 
Clément Mawuli Ahialey me 
fait en faisant en sorte que le 
Togo m’offre cette promesse 
que j’ai faite à mes pairs. 
Aujourd’hui, la place qu’occupe 
le groupe a été convoité par 
des pays comme l’Égypte, la 
Tunisie, le Maroc, l’Afrique 
du Sud. C’est la première fois 
que dans la sous-région ouest-
africaine, nous arrivons à ce 
niveau et nous devons féliciter 
le président pour tous les 
efforts fournis, notamment, 
la reconstitution de l’équipe et 
la restructuration », a précisé 
Jean-Claude Talon, président 
de la Confédération Africaine 
de Tennis. « Le Togo a non 
seulement gagné une place dans 
le groupe I Monde, mais je 
crois que le Togo se voit révéler 
un très grand président de 
fédération. Le président Ahialey 
a mis énormément de sérieux 
dans l’organisation et de façon 
méthodique. Une organisation 
mise en place combinée de la 
recherche des compétences, des 
meilleurs joueurs y compris les 
installations, les infrastructures 
au Togo qui sont en train de 
fleurir. Des courts de tennis qui 
sont en train de fleurir, qui sont 
en construction. Bref une bonne 
gouvernance du président, un 
bel exemple à suivre », a-t-il 
indiqué.

Cette victoire marque une 
étape historique pour le Togo 
dans la Coupe Davis, grâce au 
travail collectif des tennismen 
Thomas Sétodji, Ayite Ajavon 
Isak Padio, Komlavi Loglo, 
Tingou Akomlo, et Alisama 
Agnamba.

C’est historique. En deux ans seulement, le Togo est 
passé du Groupe IV Monde de la Coupe Davis en 
Groupe I Monde, en battant des nations de tennis mieux 
classées. En battant à plate couture la Lettonie le week-
end écoulé, le Togo a réalisé un exploit de haut rang en 
intégrant le sommet du tennis mondial, sous la houlette 
de Clément Mawuli Ahialey, président de la Fédération 
Togolaise de Tennis. Notre pays devient le 1er et le seul 
représentant de l’Afrique de l’ouest au plus haut niveau 
du tennis international.

Elom ATTISSOGBE



Le Groupe African Lease 
veut rester dans une 
logique d’excellence, de 
bonne gouvernance et de 
transparence. Il a choisi de se 
faire noter pour être davantage 
attractif sur le marché et 
bénéficie d’une plus grande 
confiance de ses partenaires et 
clients. Justement, en matière 
de notation financière, le rôle 
des agences, plus précisément 
celui de Bloomfield 
Investment Corporation dans 
ce cas précis, est de quantifier 
une relative qualité de crédit, 
permettre une plus grande et 
plus efficiente allocation du 
capital et évaluer le coût du 
risque à travers une analyse 
rigoureuse et exhaustive de 
paramètres de risques de crédit 
susceptibles d’avoir un impact 
sur la capacité et la volonté 
d’une entité à faire face à ses 
obligations financières.

Bloomfield Investment 
Corporation a attribué la note 
A à long terme avec perspective 
stable et A1- avec perspective 
stable au Groupe African 
Lease. Cette distinction résulte 
de la démarche proactive 
entreprise par l’entreprise 
pour aligner ses pratiques sur 
les standards internationaux 
de gouvernance. 

Elle témoigne également de la 

solidité financière du Groupe, 
de son modèle unique et de 
sa capacité à maintenir une 
gestion rigoureuse, même 
dans un contexte économique 
mondial difficile. Elle reflète 
également l’engagement 
du Groupe d’offrir des 
solutions financières adaptées 

et innovantes à ses clients, 
renforçant ainsi sa position 
de leader dans le crédit-bail 
et l’affacturage au sein de 
l’UEMOA. 

« Nous avons une note à 
long terme qui établit les 
fondamentaux de African Lease 
et une note à court terme qui 
évalue les capitaux de African 
Lease. La première note A1- 
veut dire qu’il y a un risque faible 
de probabilité de dépôt. Donc 
la qualité de crédit de African 
Lease aujourd’hui est établi 
à A, risque faible. Et à court 
terme, risque faible également. 
Dans les deux catégories, 
African Lease est dans des 
catégories d’investissement. Ce 
qui veut dire que si aujourd’hui, 
le Groupe va sur le marché 
des capitaux, il sera exempté 
de la garantie, parce qu’il a 
une qualité de crédit qui est 
solide et qui rentre dans la 
catégorie des investissements », 
explique Stanislas Zézé, CEO 
de Bloomfield Investment 
Corporation. « C’est important 
pour une société financière 
de se faire noter, parce qu’un 
investisseur se pose trois 
questions essentielles. Quelle est 
l’opportunité d’investir ? Quel 
est le retour sur investissement ? 
Quel est le risque qu’il prend de 
perdre son capital ? La notation 
est un exercice essentiel de 
transparence et de bonne 
gouvernance, parce qu’elle 
permet aux investisseurs de se 
prononcer sur des entreprises 
dans lesquelles ils veulent 
investir. Elle leur permet de 
prendre une décision réfléchie et 
avertie », poursuit-il.

Explications des notes

La note de long terme 
A attribuée au Group 
African Lease s’explique 
par un leadership affirmé 
de la filiale togolaise sur le 
marché du crédit-bail au 
Togo et dans l’UEMOA, 
une qualité de crédit élevée, 
une exécution satisfaisante 
du plan stratégique, une 
progression rapide des 
performances de la holding 
et de ses filiales, un soutien 
démontré des actionnaires et 
un renforcement des outils de 
gestion. La perspective stable 
affiche des fondamentaux 
solides, au regard de l’évolution 
rapide des performances et 
des perspectives d’extension 
des activités du Groupe.

La note de court terme 
A1- est liée à la certitude de 
remboursement en temps 
opportun très élevée, avec 
des facteurs de risque faibles 
et des facteurs de liquidité 
forts et soutenus par de 
bons facteurs de protection 
des éléments essentiels. Elle 
est synonyme d’une bonne 
flexibilité financière de la 
holding auprès des banques 
locales et actionnaires, un 
renforcement progressif 
de la trésorerie issu de la 
distribution de dividendes des 
filiales, un portefeuille de 
titres de la filiale du Togo en 
croissance et une perspective 
de levée de fonds sur le marché 
financier de l’UEMOA. La 
perspective stable indique 
une trésorerie qui se renforce 
progressivement, en lien avec 
la bonne flexibilité et les 
performances financières.

Pour le Groupe African 
Lease, cette notation permet 
d’avoir une meilleure visibilité 
sur le marché en termes 
de bonne gouvernance et 
de transparence, faciliter la 
recherche de financement 

en montrant sa qualité de 
crédit, éliminer l’asymétrie 
d’informations et rassurer 
les investisseurs, avoir une 
meilleure position pour 
négocier des taux d’intérêt 
compétitifs, d’avoir accès 
aux marchés de capitaux et 
des titres et de disposer d’un 
tableau de bord interne pour 
apprécier les performances.

« C’est une grande satisfaction 
pour nous. Cette note révèle 
quatre points d’attention. 
D’abord, elle indique la solidité 
de notre groupe et sa capacité 
à générer du cash-flow. 
Ensuite, cette note prouve que 
le management cible de notre 
groupe, sa vision, sa stratégie 
de développement et sa vision 
sont de qualité. Elle souligne 
que notre groupe a une bonne 
qualité en termes d’engagement 
envers nos partenaires, de 
qualité de nos crédits avec une 
probabilité de défaut faible. 
Elle atteste notre capacité 
d’octroyer du crédit dans notre 
environnement et sa flexibilité 
permettra d’accentuer sa 
confiance dans le monde des 
capitaux », déclare Toussaint 
Sossou, administrateur et co-
fondateur du Groupe African 
Lease. « On est noté A1- à 
court terme et A à long terme. 
Aujourd’hui, si vous n’avez pas 
la confiance dans le monde des 
capitaux, on va vous demander 
des garanties. Cette note qui 
nous est attribuée indique que 
nous avons un risque faible. 
C’est donc une confiance 
attribuée à nos partenaires. 
Si nous allons aujourd’hui sur 
le marché des capitaux, nous 
pouvons bénéficier de cette 
confiance et les partenaires 
financiers ne peuvent plus 
nous demander des garanties. 
C’est une grande marque de 
confiance. Être noté avec 
une perspective stable à court 
terme et à long terme, c’est un 

élément très significatif pour 
nous. Nous avons une grande 
ambition : nous étendre dans 
la sous-région », ajoute-t-il.
un établissement financier à 
caractère bancaire. Ses activités 
concernent le crédit-bail, c’est-
à-dire la mise à disposition de 
la clientèle d’équipements de 
pointe dans plusieurs secteurs. 

Le Groupe fait également 
des activités d’affacturage. 
Il cautionne les clients par 
rapport à des marchés et 
en termes de garantie de 
payement et les garanties 
autonomes. Il opère aussi 
sur le segment des transferts 
nationaux et internationaux 
et effectue des opérations de 
dépôt. En 2023, le Groupe a 
enregistré une performance 
en hausse avec un produit net 
bancaire (chiffre d’affaires) de 
10 456 millions FCFA couplé 
avec le résultat net consolidé 
de de 5 388 millions FCFA, 
traduisant sa capacité de 
financement de l’économie 
avec une enveloppe de crédits 
à hauteur de 55 316 millions 
FCFA. Ce succès est le résultat 
d’une gestion efficace des 
risques, de l’optimisation des 
charges et du renforcement 
des ressources stables du 
Groupe, soutenu par ses 
actionnaires. Le Groupe 
African Lease Group continue 
d’envisager l’expansion de ses 
opérations dans plusieurs pays 
de l’UEMOA, notamment 
avec l’ouverture prochaine 
de nouvelles filiales. Cette 
stratégie ambitieuse permettra 
de renforcer encore davantage 
sa présence régionale et de 
soutenir la croissance des 
PME et PMI africaines.
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Togo : noTaTion finanCière De BloomfielD

Cinq ans après sa création, le Groupe African Lease 
fait déjà ses preuves en ce qui concerne sa qualité de 
crédit et ses prestations. Lundi 16 septembre dernier, 
une cérémonie de restitution du rapport de notation 
financière du Groupe a été organisée à Lomé suite aux 
travaux de Bloomfield Investment Corporation. Le 
Groupe African Lease bénéficie de la note de long terme 
A et de court terme A1- avec perspectives stables.

Elom ATTISSOGBE

african lease : belles notes
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alexandre de Souza parle des préparatifs 
de la 19ème édition

Quels sont les faits 
marquants de cette 
5ème édition de la Foire 
Made in Togo, en termes 
d’organisation et quelles 
sont vos perspectives pour 
les prochaines éditions ? 

Rappelons que la Foire Made 
in Togo est une initiative 
du gouvernement qui vise à 
mettre en place un cadre pour 
rassembler les producteurs 
locaux et célébrer chaque 
année le savoir-faire à la 
togolaise.

Cette 5ème édition a été 
marquée par un effort 
remarquable du gouvernement 
qui a financièrement soutenu 
les producteurs en leur 
facilitant l’accès à moindre 
coût à l’exposition. L’effet 
immédiat de cette mesure 
était l’augmentation du 
nombre d’exposants avec un 
engagement plus accru de leur 
part et de la part des visiteurs. 

Nous sommes passés par 
exemple de 85 exposants 
en 2023 à 300 exposants 
en 2024, soit plus de 350% 
d’augmentation, et du côté 
des visiteurs, un bond net de 
plus de 600% passant de 6000 
en 2023 à 37.000 cette année.

En termes de perspectives, 
nous allons continuer dans 
ce sens et œuvrer pour 
que les prochaines éditions 
soient encore plus grandes, et 
puissent permettre de placer 
le Togo dans de meilleures 
performances à l’échelle 
africaine.

Quel regard portez-vous 
sur les PME togolaises ? 

Les PME togolaises 
représentent un maillon 
essentiel de notre écosystème 
économique. Elles sont hyper-
dynamiques, innovantes et 
battantes. Elles font preuve 
d’une résilience remarquable 
lorsqu’on considère les 
contraintes et défis auxquels 
elles sont confrontées. 

C’est bien pour cela que le 
CETEF veut être plus qu’un 
espace de promotion de 
leurs produits et services. 
Nous ambitionnons d’être un 
partenaire primordial qui les 
accompagne bien au-delà des 
expositions et foires. 

Quand on parle du 
CETEF, beaucoup pensent 
à la Foire Internationale 
de Lomé et peut-être 
aujourd’hui la Foire Made 
in Togo. Est-ce que votre 
institution abrite d’autres 
évènements en dehors de 
ceux que nous venons de 
citer ?

Le CETEF a en charge 
l’organisation des foires et 
salons que vous connaissez 
déjà, à Lomé, mais aussi 
de nombreuses autres 
manifestations commerciales 
dans les autres régions du 
pays. C’est le centre d’où part 
toutes les initiatives pour la 
dynamisation et la promotion 
de l’activité commerciale du 
pays. C’est également le lieu 
dédié pour l’accueil de tout 
type de manifestation grand 
public et des activités d’autres 
promoteurs événementiels 
privés, tel que vous avez pu le 
constater grâce aux nombreux 
événements qui se déroulent 
constamment sur le site.

Et enfin, je parlerai d’un autre 
pan de l’activité que vous 
ne voyez pas assez, mais qui 
est actuellement en pleine 
restructuration. Le CETEF 
chapeaute la Commission 
Nationale Permanente 
chargée de l’organisation et 
de la participation du Togo 
aux foires et expositions 
internationales. Ce qui veut 
dire que c’est à partir de 
notre institution que toutes 
les représentations du Togo 
dans le monde, en terme 
d’exposition, s’organisent. 

Par exemple la participation 
prochaine du Togo à l’Expo 
Universelle d’Osaka Kansai 
au Japon, et plusieurs autres 
activités qui se déroulent 
dans plusieurs pays d’Afrique, 
en Inde, en Allemagne, en 
Turquie etc. Le CETEF 
TOGO 2000 accompagne 
donc les entreprises togolaises 
dans leur conquête des 
marchés internationaux, 
en coordonnant leur 
participation aux expositions 
internationales.

Quels sont les services que 
le CETEF offre, à ce jour, 
au public ?

Nous mettons à votre 

disposition trois pavillons 
de plus de 6000 m² chacun 
pour vos événements 
professionnels, mais aussi des 
salles de taille moyenne pour 
vos événements familiaux.

Notre esplanade peut 
accueillir jusqu’à 5000 
personnes pour les événements 
de grande envergure.

Le hall des sports et loisirs, 
doté d’une capacité d’accueil 
de plus de 1000 places, 
vous permet d’organiser des 
activités sportives, culturelles, 
et des divertissements 
passionnants.

Autant dire qu’au CETEF, 
tout est possible. Ce centre a 
été pensé et créé pour tous les 
Togolais, dans une perspective 
d’accueil et de service aux 
opérateurs économiques mais 
aussi pour tout type d’activité, 
culturelle, sociale, sportive, 
ludique etc.

La jeunesse togolaise est donc 
la bienvenue et nous offrons 
à tous les porteurs de projets, 
des espaces nécessaires pour 
se développer et performer 
dans leurs activités. Le dernier 
exemple que j’ai en tête est le 
tournage d’une partie de la 
série togolaise Ahoé dans les 
locaux du CETEF, et nous 
avons également accompagné 
d’autres cinéastes qui 
continuent des tournages, des 
clubs de danse, de musique, 
bref, toutes les activités 
d’expression de la jeunesse. 

Cela fait partie des nombreux 
accompagnements de l’Etat au 
profit de sa jeunesse.

Parfois, l’immensité du site 
laisse croire aux porteurs de 
petits projets qu’ils ne peuvent 
pas intervenir au CETEF, loin 
de là. Nous nous adaptons 
à toutes les initiatives. Je me 
répète, notre mission est 
de devenir un partenaire 
stratégique pour tous acteurs 
commerciaux et sociaux du 
pays.

On ne peut pas terminer 
cette interview sans parler 
de l’édition de 2024 de 
la Foire Internationale 
de Lomé qui s’annonce à 
grands pas. A quoi doit-on 
s’attendre ?

Cette 19ème édition de la 
Foire Internationale de Lomé 
poursuivra avec la gestion 
digitalisée de la billetterie, 
une amélioration du format 
d’exposition, des espaces 
et services dédiés à la mise 
en relation des entreprises, 
la facilitation de l’accès et 
de la mobilité sur le site et 
autour du site, les visites 
guidées aux VIP, les visites 
organisées de personnels 
d’institutions et entreprises 
publiques ou privées pour 
offrir aux exposants un 
visitorat plus qualifié. Notre 
objectif au final est de créer 
une expérience unique avec 
la Foire internationale de 
Lomé qui devra parvenir au 
fil des années à maintenir sa 
réputation et à se positionner 
comme l’organisation la plus 
professionnelle dans la sous-
région. Nous avons en outre 
d’autres innovations, mais 
aussi des surprises agréables 
que le public découvrira dès 
l’ouverture de la Foire en 
novembre. 

Sur la 18ème édition de 
la Foire internationale de 
Lomé, nous avons relevé 
certains problèmes liés 
notamment au prix des 
tickets d’entrée et à la 
durée de la Foire, avez-vous 
pris des dispositions pour 
qu’on ne revive plus cela 
en 2024 ?

Cet incident a été des plus 
bénéfiques pour la Foire 
Internationale de Lomé. En 
effet, les échanges fructueux sur 
le coût des tickets et la durée 
de l’événement ont permis de 
comprendre encore mieux les 
attentes des exposants et des 
visiteurs d’une part, et d’autre 
part, elles ont offert l’occasion 

de clarifier les contraintes 
logistiques et matérielles 
que requiert l’organisation 
d’un tel événement avec des 
standards de qualité élevé. 
Des consignes très claires 
ont été données au plus haut 
niveau par Mme le Premier 
ministre et notre ministre de 
tutelle en vue de conduire des 
réformes adaptées en veillant 
autant que faire se peut à la 
modernisation des activités 
et au respect des intérêts des 
exposants. C’est pour cela que 
les échanges et consultations 
avec les exposants restent 
essentiels pour la pleine 
réussite de la 19ème FIL.

Avez-vous un message 
particulier à l’endroit des 
exposants et du public ou 
des autorités du pays ?

Je voudrais tout d’abord 
rappeler aux opérateurs 
économiques que les 
réservations de stand ont 
commencé depuis le 14 mai 
et se poursuivent jusqu’au 
30 septembre 2024. C’est un 
véritable enjeu pour nous que 
les exposants s’inscrivent le 
plus vite possible et non à la 
dernière minute, car l’étape de la 
commercialisation des espaces 
doit laisser suffisamment de 
temps à la dernière phase de 
l’organisation, afin de nous 
laisser le temps de mieux 
préparer cet événement 
international qui demeure une 
grande vitrine pour l’économie 
togolaise.

Ensuite, en restant toujours 
dans le concept d’engagement 
national et de patriotisme 
économique que nous avons 
déployé depuis l’année 
dernière et qui a porté ses 
fruits, j’invite tous les Togolais 
sans exception à faire de cet 
événement une fierté nationale. 
La foire Internationale de 
Lomé est NOTRE FOIRE. 
Je pense que le message est 
clair. Je remercie les sponsors 
et partenaires qui nous 
renouvellent leur confiance, 
mais également les nouveaux 
qui nous accompagnent sur 
cette 19ème édition.

Et enfin, je saisis cette 
opportunité pour remercier 
le gouvernement pour 
son engagement constant 
et son accompagnement, 
dont les résultats positifs se 
retrouveront à travers les 
indicateurs économiques qui 
pourront placer le Togo dans 
de meilleures performances.

La 19ème édition de la Foire Internationale de Lomé 
se prépare activement, avec le Mali comme pays invité 
d’honneur. Alors que la réservation des stands se poursuit 
jusqu’au 30 septembre 2024, le Directeur Général du 
CETEF Togo 2000, Alexandre de Souza, fait le point des 
préparatifs dans cette interview. Lecture ! 

foire inTernaTionale De lomé
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Des avancées majeures enregistrées

le ministre tchadien des Sports visite le cno-toGo

CaDre De ConCerTaTion eTaT-seCTeur privé

sporT / CoopéraTion

Depuis la dernière réunion, 
des progrès ont été enregistrés 
en ce qui concerne la prise 
en charge des demandes du 
secteur privé notamment 
dans le domaine fiscal, et les 
discussions se poursuivent sur 
les points restés en instance. 
Une des avancées importantes 
enregistrées ces derniers mois, 
concerne l’opérationnalisation, 
en cours, des organes de 
recours en matière fiscale.

Cette réforme majeure 
participe des initiatives prises 
depuis quelques années par le 
gouvernement togolais pour 
moderniser l’administration 
fiscale et de faire émerger 
un environnement fiscal 
attractif. « En effet, la mise 
en place des organes de recours 
contribuera à renforcer l’équité, 
la transparence et la justice 
fiscale. Nous continuerons 
d’y travailler pour apporter 
les améliorations nécessaires 
», a déclaré le ministre de 
l’Economie et des Finances, 
Georges Barcola. « Nous avons 
également mis en place un 
cadre structuré de lutte contre 
les importations frauduleuses. 
Une feuille de route actualisée a 
ainsi été mise en œuvre autour 

de cinq principaux piliers, dont 
je citerais les trois principaux, 
à savoir l’élaboration et la 
mise en œuvre d’une stratégie 
de commerce intérieur, 
l’élaboration et la mise en œuvre 
d’une stratégie de commerce 
extérieur, l’élaboration et la 
mise en œuvre d’une stratégie 
et d’une politique industrielle », 
a fait savoir le ministre.

Au-delà du renforcement du 
contrôle et de la répression 
qui, en réalité, ne traitent 
que les symptômes du 
phénomène, ces trois premiers 
axes visent à attaquer les 
causes structurelles du fléau, 
au travers de la promotion 
d’une offre domestique 
qualitative et compétitive, 
qui va contribuer à réduire 
naturellement l’incidence des 
importations frauduleuses.

Après plus de quinze années 
de réformes structurantes, le 
comité de concertation Etat-
Secteur Privé a lancé une 
initiative majeure le 23 mai 
dernier, qui vise à prendre 
du recul pour faire un retour 
d’expérience sur les initiatives 
prises, au travers d’une 
enquête de satisfaction du 

secteur privé dans ses rapports 
avec les administrations 
publiques. Cette opération 
offre l’opportunité, de donner 
la parole aux opérateurs 
économiques nationaux et 
aux investisseurs étrangers 
installés sur le territoire 
national, afin de partager 
leurs perspectives et leurs 
contributions sur les réformes 
initiées ces dernières années. 
Cette opération permettra 
également d’optimiser 
l’expérience usager au sein de 
nos administrations publiques. 
« Je voudrais saisir l’occasion, 
pour remercier l’ensemble 
des parties prenantes à cet 
exercice, notamment l’Institut 
National de la Statistique et 
des Etudes Economiques et 
Démographiques, (INSEED), 
partenaire technique de 
l’enquête, remercier aussi 
les opérateurs économiques 
installés sur toute l’étendue du 
territoire, et remercier enfin 
les autorités administratives 

et locales, ainsi que toutes 
les personnes qui œuvrent 
au succès de cette opération 
», a précisé le ministre de 
l’Economie et des Finances. 

« Par ailleurs, je voudrais 
vous informer que le 05 juillet 
dernier, le secrétaire exécutif 
a procédé au lancement de la 
plateforme des points focaux de 
l’administration publique au sein 
du CCESP. Cette plateforme 
qui se compose des secrétaires 
généraux des départements 
ministériels membres du comité 
de concertation, servira de 
relais du CCESP au sein des 
différentes administrations, 
pour une meilleure prise en 
charge des recommandations 
issues de nos sessions », a-t-il 
ajouté.

En dépit des défis sécuritaires 
au sahel et au nord du Togo, 
les projections de croissance 
du Togo s’établissent à 
6,6% en 2024, contre 6,4% 
en 2023 et 5,8% en 2022. 

Ces performances sont 
accompagnées d’une maitrise 
de l’inflation à 2,7% contre 
5,3% en 2023 et 7,6% en 
2022.

Pour sa part, le secteur privé fait 
preuve de résilience avec une 
contribution à l’investissement 
total de 57,6% et 52,2%, 
respectivement en 2024 et en 
2023. Le président du Conseil 
National du Patronat, Laurent 
Coami Tamegnon, s’est 
exprimé au nom du secteur 
privé à l’ouverture de la 
réunion. Il a félicité le nouveau 
ministre pour sa nomination 
au gouvernement comme 
ministre de l’Economie et des 
Finances et a salué le ministre 
sortant Sani Yaya pour le 
travail accompli à la tête de ce 
comité de concertation Etat-
secteur privé qui a justement 
permis d’établir cette bonne 
relation entre les deux entités. 
Il a promis œuvrer avec 
ses pairs pour la poursuite 
de ce travail en réaffirmant 
l’adage selon lequel on tisse 
au bout de l’ancienne corde 
la nouvelle. Selon lui, le 
secteur privé est prêt à tout 
moment pour accompagner le 
gouvernement.

Le président du CNO Togo, 
Deladem Akpaki, a saisi 
l’occasion pour féliciter la 
démarche de la délégation 
tchadienne. Il a d’ailleurs 
fait un tour d’horizon sur la 
bonne coopération entre les 
deux pays frères de l’Afrique.

L’un des principaux objectifs 
de cette rencontre était 
d’entamer des discussions 
préliminaires sur la possibilité 
de faire de Lomé, la capitale 
togolaise, une base pour les 
matchs et les compétitions 
des athlètes tchadiens. 

Cette initiative vise à offrir 
aux sportifs tchadiens une 

plateforme d’entraînement 
et de compétition dans un 
environnement propice au 
développement sportif de 
haut niveau.

Le ministre tchadien, 
accompagné de sa suite, a 
pu visiter les installations du 
CNO Togo et discuter des 
opportunités de collaboration. 

« J’ai une relation très 
personnelle du Togo et je suis de 
ceux qui pensent que l’Afrique 
doit penser global. Etant 
ministre de la Jeunesse, de sport 
du Tchad, il est important pour 
moi aujourd’hui de pouvoir 
essayer de fédérer un certain 

nombre de réflexions qui nous 
permettent plus de pouvoir nous 
mettre résolument au service 
de nos sportifs et au service des 
jeunes africains », indique le 
ministre.
Au terme de la visite, les 
deux parties ont exprimé 
leur satisfaction quant 
aux perspectives de cette 
collaboration, en mettant 
l’accent sur l’importance du 
sport comme vecteur d’union 
et de développement entre les 
nations africaines.

« Nous avons suffisamment de 
retard par rapport aux autres 
continents et je pense que ce 
n’est pas quelque chose sur 
lequel nous devons asseoir une 
fierté. Nous devons nous dire 
que nous sommes réellement 
en retard et par rapport à ce 
retard, qu’est-ce que nous 
pouvons faire pour pouvoir 
avancer ? Le développement 
d’un pays c’est une goutte 
d’eau dans le développement du 
continent mais si 30 pays sur les 
54 pays africains se mettent en 

mouvement et font un bond en 
avant, c’est le continent qui est 
en train de d’aller vers l’avant 
», a-t-il ajouté.

« Je viens toquer à la porte 
du Togo pour voir s’il y a 
une possibilité que cette 
porte s’ouvre pour que nous 
puissions réfléchir ensemble. 
Aujourd’hui, Lomé est une 
plaque tournante du transport 
africain et nous savons tous 
aujourd’hui que le transport est 
un frein pour le sport en Afrique 
», a laissé entendre le ministre 
Abakar Djermah Aumi.

Rappelons que le ministre 
Abakar Djermah Aumi reste 
très déterminé à aider les 
jeunes et les sportifs tchadiens 
à réussir, notamment en visant 
la qualification du Tchad à la 
prochaine Coupe d’Afrique 
des Nations (CAN). Pour 
lui, rien n’est impossible, et 
avec un engagement collectif, 
nous pouvons atteindre nos 
objectifs.

La première réunion de l’année 2024 du cadre de 
concertation Etat-Secteur Privé s’est déroulée le jeudi 
12 septembre dernier. Présidée par Georges Barcola, 
ministre de l’Economie et des Finances, cette réunion 
a permis de revenir sur les avancées réalisées et des 
questions d’actualité concernant le secteur privé.

Le Comité National Olympique (CNO) du Togo a accueilli 
dans ses locaux le jeudi 12 septembre dernier, une 
délégation tchadienne conduite par Abakar Djermah 
Aumi, ministre de la Jeunesse et des Sports du Tchad. 
Cette visite de travail s’inscrit dans le cadre des efforts 
continus pour renforcer la coopération sportive entre 
les deux nations.
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MWc de GSMa 2024 du 29 au
31 octobre à Kigali

Le MWC Kigali proposera 
une série de conférences et 
de tables rondes animées 
par des leaders d’opinion 
du secteur et des entreprises 
de premier plan, autour des 
quatre thèmes de l’événement 
: « Continent connecté, l’avenir 
de l’Intelligence Artificielle, 
Technologie financière et 
l’ADN numérique de l’Afrique 
». Parmi les intervenants 
récemment confirmés 
figurent Sunil Talder, PDG 
d’Airtel Africa, Kate Kallot, 
fondatrice et PDG d’Amini, 
Hassanein Hiridjee, PDG 
du groupe Axian, Mats 
Granryd, directeur général de 
la GSMA, Doreen Bogdan-
Martin, secrétaire générale de 
l’UIT, Pelonomi Moiloa, PDG 
et cofondateur de Lelapa 
AI, Ralph Mupita, PDG 
du groupe MTN, Derrick 
Ashong, PDG et fondateur 
de Take Back the Mic, Louis 
Manu, PDG de Wi-Flix.

Pour la première fois en 
Afrique, le programme 
ministériel de la GSMA se 
déroulera au MWC Kigali, 
représentant une nouvelle 

étape dans la progression du 
développement numérique 
en Afrique. Le programme 
réunira les dirigeants les 
plus influents du secteur des 
télécommunications de toute 
l’Afrique pour débattre de 
questions essentielles affectant 
le continent en matière de 
politiques publiques et de 
réglementation.

L’équipe Mobile for 
Development (M4D) jouera 
une fois de plus un rôle central 
au cours de l’événement, en 
encourageant l’innovation 
dans la technologie numérique 
afin de réduire les inégalités 
à l’échelle mondiale. M4D 
organisera le « Mobile for 
Development Theatre » un 
espace dédié aux sessions, 
aux tables rondes et aux 
discussions. Les thèmes 
abordés iront de l’IA pour 
l’impact et l’innovation 
humanitaire, à l’agriculture 
et au climat, en passant par 
l’inclusion numérique et le 
genre. Le Mobile Money 
Leadership Forum, qui 
explorera les principales 
tendances et innovations en 

matière de services financiers 
mobiles, est également de 
retour cette année.

Des discours introductifs de 
MWC Kigali porteront sur 
certains des problèmes de 
connectivité numérique les 
plus urgents en Afrique. Le 
premier discours introductif 
sera consacrée à la façon dont 
les technologies numériques 
stimulent le développement 
socio-économique en Afrique 
afin de relever les défis 
spécifiques au continent. Le 
2ème discours introductif 
portera sur le potentiel 
de transformation de l’IA, 
notamment sur la manière 
dont elle peut favoriser une 
croissance durable et inclusive 
dans toute l’Afrique. Le 3ème 
discours introductif sera pour 
les intervenants l’occasion 

d’aborder l’évolution rapide 
du paysage de la technologie 
financière en Afrique ainsi 
que les technologies ayant un 
impact sur les opportunités 
d’investissement. Enfin, le 
dernier et 4ème discours 
introductif explorera comment 
l’évolution du paysage du 
contenu permet aux créateurs 
de contenu africains d’être 
reconnus et fêtés dans le 
monde entier.

Le sommet sur la sécurité 
abordera les défis de sécurité 
les plus urgents auxquels les 
opérateurs de réseaux mobiles 
sont confrontés actuellement, 
dans le contexte d’un 
environnement de risque lié à 
la cybersécurité en évolution 
rapide. Le sommet numérique 
explorera le potentiel de 
l’économie numérique en 

Afrique, en examinant 
comment les technologies 
numériques et la réforme 
des politiques peuvent 
favoriser considérablement la 
croissance socio-économique 
en Afrique. Le Sommet 
de l’IA couvrira à la fois le 
vaste potentiel et les risques 
associés aux technologies de 
l’IA en Afrique, alors que 
l’importance incontournable 
de la technologie augmente 
dans l’économie mondiale. Le 
sommet sur la 5G abordera 
les obstacles à l’adoption 
généralisée de la technologie 
et les moyens de libérer son 
potentiel pour les entreprises 
et les consommateurs. Le 
sommet Diversity for Tech 
se concentrera sur le besoin 
urgent d’une plus grande 
inclusion des personnes 
handicapées dans le secteur 
technologique africain, en 
veillant à ce qu’elles aient accès 
aux outils et aux opportunités 
dont elles ont besoin pour 
réussir.

La GSMA est une 
organisation mondiale qui 
unifie l’écosystème mobile afin 
de découvrir, de développer 
et d’offrir des innovations qui 
sont à la base d’environnements 
économiques favorables et de 
changements sociétaux.

Le MWC de Kigali, le plus grand rendez-vous d’Afrique 
en matière de connectivité, réunira les innovateurs et 
dirigeants politiques majeurs de tout le continent du 
29 au 31 octobre 2024 dans le but de faire progresser 
l’économie numérique et de favoriser la croissance socio-
économique. Thème : « la connectivité comme moteur 
de la croissance socio-économique en Afrique ».

TeChnologie

Inter Caves la Rose
Vous désirez des vins, champagnes, spiritueux et du jus naturel de qualité, choisissez

INTER CAVES LA ROSE. Nouveau venu au Togo, INTER CAVES LA ROSE est l’adresse
de référence pour vos commandes, en gros et en détail, des vins, grands crus classés, Bordeaux, Bourgogne, 

Champagne de presque toutes les régions de la France et d’autres pays. INTER CAVES LA ROSE
est également disponible à Paris, en France. Au-delà de l’enivrante dégustation pour

vos papilles, bénéficiez également de nos conseils.

adresse : avédzi, face Restaurant victoria, non loin de opéra. 
Tél : (+228) 92 13 96 62  /  (+33) 6 23 70 6355
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